

Versión estenográfica de la Sesión Extraordinaria de la Comisión de Tecnologías de la Información y Plataforma Nacional de Transparencia del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales.

Ciudad de México, 26 de octubre de 2020.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Muy buenos días a todas y a todos.

Gracias por atender a la convocatoria para esta Sesión Extraordinaria de la Comisión de Tecnología de la información del Sistema Nacional de Transparencia.

Le pediría al Secretario verificar el quórum necesario para poder dar inicio a esta Sesión.

Adelante.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Con gusto, Coordinadora.

Doy cuenta del pase de lista para verificar si existe quórum requerido para poder iniciar.

Norma Julieta del Río Venegas.

Ramón Alejandro Martínez Álvarez.

Marcos Javier Tachiquín Rubalcava.

Comisionado Marcos Javier Tachiquín Rubalcava: Presente. Buenos días a todos.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Brenda Ileana Macías de la Cruz.

Comisionada Brenda Ileana Macías de la Cruz: Presente. Saludos.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Jesús Alberto Sandoval Franco.

Lucía Ariana Miranda Gómez.

Comisionada Lucía Ariana Miranda Gómez: Presente. Buenos días a todos.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Rebeca Lizeth Buenrostro Gutiérrez.

Comisionada Rebeca Lizeth Buenrostro Gutiérrez: Buenos días a todos. Presente.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Ernesto Alejandro de la Rocha Montiel.

Elsa Bibiana Peralta Hernández.

Julio César Bonilla Gutiérrez.

Francisco Javier Diez de Urdianivia del Valle.

Francisco José Yáñez Centeno y Arvizu.

Zulema Martínez Sánchez.

Comisionada Diana Griselda Luna Tamariz: Diana Griselda Luna Tamariz, en representación de la Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez.

Buen día.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Pedro Delfino Arzeta García.

Mariana Contreras Soto.

Comisionada Mariana Contreras Soto: Presente.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Francisco Gonzalo Tapia Gutiérrez.

Comisionado Oscar Mauricio Guerra Ford: Presente. Buenos días a todos.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Julio Alfonso Santaella Castell.

Comisionado Ricardo Luján Salazar: Buen día. Ricardo Luján Salazar, en su representación. Presente.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Pedro Antonio Rosas Hernández.

Comisionado Pedro Antonio Rosas Hernández: Presente.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Areli Yamilet Navarrete Naranjo.

Comisionada Areli Yamilet Navarrete Naranjo: Presente.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Dora Ivonne Rosales Sotelo.

Ángel Eduardo Rosales Ramos.

Fernando Rodolfo Gómez Cuevas.

Comisionado Edwin Robles: Buenos días. Mi nombre es Edwin Robles, estoy en su representación.

Buen día a todos.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Carlos Germán Loeschmann Moreno.

Eric Horacio Hernández López.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Presente. Buenos días a todos.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: José Orlando Espinosa Rodríguez.

Comisionado José Orlando Espinosa Rodríguez: Presente.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: José Alfredo Beltrán Estrada.

Comisionado José Alfredo Beltrán Estrada: Presente.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Martha Arely López Navarro.

Leida López Arrazate.

Aldrin Martín Briceño Conrado.

Comisionado Aldrin Martín Briceño Conrado: Presente. Muy buenos días.

Una vez dado el pase de lista, Coordinadora, le comento que contamos con la asistencia de 18 integrantes de la Comisión, por lo que contamos con el quórum para sesionar.

Comisionado Carlos German Loeschmann Moreno: Carlos Loeschmann, presente.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: 18, por lo que contamos con quórum para sesionar.

Y siendo las 11:10 horas puede ser instalada la Segunda Sesión Extraordinaria de la Comisión.

Comisionado Oscar Mauricio Guerra Ford: Comisionado, creo que está uno que otro más, aparte de Carlos, de Puebla, para ver si se pueden manifestar, si no ya hay quórum.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: ¿Alguien más que se haya integrado a la sesión?

Carlos Loeschmann.

¿Alguien más?

Comisionado Oscar Mauricio Guerra Ford: Entonces, vi mal. Es que vi a Erik, de Querétaro, pero él sí pasó lista ¿verdad?

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Adelante, Secretario. Son 18.

Hay quórum.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Coordinadora, contamos con el quórum para el inicio de la sesión.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Gracias, Secretario.

Si es tan amable, el siguiente punto, Alejandro, podrías desahogar el Orden del Día para su aprobación, con el único punto.

Si gustas leerlo.

Gracias.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Con mucho gusto, Coordinadora.

El Orden del Día de esta Segunda Sesión Extraordinaria de la Comisión de Tecnologías de la Información y Plataforma Nacional de Transparencia, la que se circuló previamente en conjunto con la convocatoria para esta sesión, incluye.

Orden del Día.

- 1.- Lista de asistencia y verificación de quórum.
- 2.- Aprobación del Orden del Día.
- 3.- Lectura y, en su caso, aprobación del acta de la sesión anterior.
- 4.- Informe anual por parte de la Coordinadora.
- 5.- Asuntos Generales.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Muchas gracias, Secretario.

Una vez dada la lectura del Orden del Día, y toda vez que todos sabemos que se trata de una sesión extraordinaria, de conformidad al 58 de nuestros lineamientos, me permito informar a mis compañeros comisionadas y comisionados que no hay Asuntos Generales, por lo que le solicito a Alejandro, al Secretario Técnico proceda con la votación correspondiente.

Por ahí tienen un micrófono abierto y se está escuchando una plática privada.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Con gusto, Coordinadora.

Se somete a la consideración de todos ustedes el Orden del Día que les ha sido enviado previamente, que acaba de ser leído, por lo que solicito a ustedes favor de levantar la mano, los que estén a favor.

Coordinadora, le informo a usted que el Orden del Día de esta sesión ha sido aprobado por unanimidad.

Es cuanto.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Muchas gracias, Secretario.

Le pido que sea tan amable y proceda a desahogar el siguiente punto del Orden del Día.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Con gusto, Coordinadora.

El siguiente punto del Orden del Día referente a la lectura y, en su caso, aprobación del acta de la sesión anterior, y de conformidad al artículo 65 de los lineamientos de

las instancias se consulta, en votación económica, si se dispensa la lectura de las mismas.

Por favor, los comisionados que estén a favor de la dispensa de la lectura, sírvanse manifestarlo en la forma acostumbrada, levantando su mano.

Gracias.

Si me permiten, se somete a consideración de todos ustedes la aprobación del acta de la Segunda Sesión Ordinaria de la Comisión de Tecnologías de la Información y Plataforma Nacional de Transparencia, verificada el día 14 de septiembre de 2020.

Los que estén a favor, sírvanse manifestarlo en la forma acostumbrada, levantando su mano.

Gracias.

Coordinadora, le informo que por unanimidad fue disculpada la lectura de los documentos que previamente fueron enviados, así como le informo que por unanimidad se aprobó el acta de la sesión anterior realizada en forma virtual el día 14 de septiembre de 2020.

Es cuanto.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Muchas gracias, Secretario.

Le agradezco a todos los integrantes, ahorita contamos con 18, pero vamos a desahogar el punto del Orden del Día, que es la presentación del informe de esta Comisión, donde estamos encabezándola, pero es un trabajo de todos nosotros y los organismos garantes. Es una presentación muy ejecutiva, pero es un informe anual el cual se debe de dar, previo a que ya faltan algunas semanas para el proceso electoral.

Si me permiten, voy a iniciar.

Me permito informarles que esta Comisión tuvo cuatro sesiones en total, dos ordinarias y dos extraordinarias con los integrantes de la Comisión de Tecnologías de la Información y Plataforma Nacional de Transparencia.

Cuando se propuso el programa de trabajo hace aproximadamente un año, una de las líneas de acción que propuse para que me dieran su voto y su confianza de conducir los destinos de esta Comisión, fue implementar un buscador nacional de transparencia conforme a lo dispuesto a la ley en la materia.

Este buscador permitiría, así lo establecía en su momento, obtener información de diferentes componentes de la plataforma. Esta línea de acción está en la Ley General y está en las leyes locales de cada una de las entidades federativas.

¿Cuál estrategia propuse para llevar cabo esta línea de acción?

Pues definitivamente la coordinación con el INAI, específicamente con el maestro Oscar Guerra Ford, encargado de la plataforma, y quien estaba trabajando ya con esta construcción.

Entonces, nos dimos a la tarea de coordinarnos los esfuerzos en el equipo técnico del maestro Oscar Guerra, el equipo técnico de su servidora y, desde luego, con todos los integrantes para llevar a cabo la puesta en marcha de este buscador.

Se logró, se puso en marcha este buscador el 11 de agosto a las 11:00 de la mañana. Como todos recordarán fue, no sé, ahorita que nos digan, pero sin temor a equivocarme fue uno de los eventos que tuvo más vistas a nivel nacional el 11 de agosto a las 11:00 de la mañana, donde fue una conferencia virtual transmitida en redes sociales, tanto en Facebook, YouTube, en el Canal del INAI, en varias plataformas donde contamos con la participación del Presidente del Sistema Nacional de Transparencia, y también del INAI, Francisco Acuña, el maestro Oscar Guerra Ford, nuestra Coordinadora de Órganos Garantes.

Tuvimos la intervención de perfiles académicos, como el maestro Guillermo Cejudo, del mundo periodístico como Lilia Saúl. Y, desde luego, servidores públicos, sociedad civil y sector público.

La asistencia fueron mil 487 asistentes en todo el país registrados en las plataformas, hay algunos que por ahí también hay más plataformas, pero este es el número aproximado que logramos.

Después, dando seguimiento a la difusión del buscador nacional y a estos buscadores temáticos, el maestro Oscar Guerra y una servidora impartimos 12 capacitaciones sobre el uso y manejo de este buscador nacional.

Del 12 de agosto al 13 de octubre es este corte dirigido a unidades de transparencia y funcionarios públicos de diferentes estados. Fueron tres mil 495 personas que vieron estas capacitaciones a través de las redes sociales de los organismos garantes del país, entidades federativas.

Ustedes pueden ver aquí en pantalla, por cierto, ahorita terminando este informe lo van a tener en su correo. Aquí viene por rubro a cuentas a medios de comunicación, secretarías de estado, entidades, municipios, lo que forma un total de las tres mil 495 personas que tenemos registradas.

Es un *collage* de todas, de la mayoría de estas, no es posible poner aquí todas, pero aquí tenemos ejemplos de cuando estuvimos en Tamaulipas, en Baja California, en

Yucatán, Durango, Jalisco, Nuevo León, Quintana Roo, Chiapas, Aguascalientes, Servidores Públicos Estatales, Secretarías Estatales, Medios de Comunicación, por sólo poner una infografía de todas las difusiones que hicimos el maestro Oscar Guerra y su servidora.

Otra línea de acción que propuse en el Plan de Trabajo fue la implementación del sistema de comunicación entre organismos garantes a nivel nacional, lo que llamamos el SIGEM y SICOM. Recordarán que hemos trabajado en esto, también es por ley, estamos en capacitaciones y demás.

¿Qué estrategia nos propusimos para ello?

Incorporar por medio del intercambio de experiencias en materia informática y jurídica de organismos garantes que ya lo han implementado, y generar capacitaciones y apoyos técnicos.

En este caso, como todos ustedes saben, en el 2017 nosotros trabajamos esta implementación y la pusimos en marcha el 1º de febrero de 2018, precisamente en un informe de actividades del ISAIM, fue el lanzamiento del SIGEM y SICOM. Tenemos dos años, más de dos años trabajando con ello y ha sido una experiencia de verdad muy buena, y aparte más aun en la época de la pandemia.

Entonces, la estrategia fue capacitar y platicar la experiencia de Zacatecas para que socializáramos la instalación del SIGEM y SICOM junto con el grupo técnico del maestro Oscar Guerra Ford.

Las capacitaciones sobre este seguimiento, de acuerdo al Plan de Trabajo, aquí ustedes ven los números, los equipos de tecnologías del INAI, del ISAI de manera conjunta ofrecieron seguimiento técnico a personal de los diferentes organismos garantes del país.

Se llevaron a cabo 25 capacitaciones técnicas, del 8 de mayo al 19 de octubre de este año, fueron 813 servidores públicos capacitados y 50 horas aproximadamente en total de las capacitaciones que impartieron el equipo técnico.

Este es el desglose de la capacitación, de las estadísticas. Aquí ustedes podrán ver los estados que se capacitaron desde Chihuahua, Nuevo León, Jalisco, Yucatán, Tabasco, todos ustedes están viendo sus estados. Bastantes integrantes de esta Comisión que ahorita están con nosotros, verán aquí sus estados los cuales fueron capacitados en el tema del SIGEM y SICOM.

Por lo tanto, tenemos un número de 813 personas capacitadas.

¿Cuál es el estado actual hoy en día del Sistema SIGEM y SICOM?

18 entidades federativas aún faltan por incorporarse, esperamos que todas se incorporen antes que finalice el año, ojalá, ya está todo muy avanzado.

De esas 18, seis ya tienen su configuración preparada, ya están en espera de ponerlo en marcha. Aquí ustedes pueden ver, 15 entidades ya están utilizando el SIGEM y SICOM, las pueden ver aquí en pantalla.

Seis son las que les digo que nos dice el maestro Oscar Guerra Ford y su equipo técnico que realmente están listas como para apretar el botón, que son estas seis entidades, Hidalgo, Nuevo León, Tabasco, Veracruz, Yucatán y Morelos prácticamente se sumarían a los 15 para que fueran 21 entidades que fueran listas.

Y bueno, 12 están en proceso. Ya fueron capacitadas por primera vez, hay plenos como el de Veracruz que es un Pleno reciente.

El de Hidalgo, aunque ya es reciente, ya habían avanzado mucho, por eso está en el proceso de los seis.

Estamos trabajando en las capacitaciones de por primera vez, y también con la capacitación técnica por parte de los equipos INAI e ISAI.

Aquí yo les muestro el estatus de las seis entidades federativas que están ya con el Sistema configurado para ponerlo en marcha, y cuáles son las observaciones que tienen, cuáles son los detalles que faltan para ya prender ese botón.

Ustedes aquí están viendo estos seis estados que están listos, listos para sumarse a los 15.

Las 12 entidades federativas que fueron capacitadas por primera vez en la parte técnica y jurídica. Recuerden que esto tiene mucho que ver con la parte técnica, pero el 50 por ciento es técnico y el 50 por ciento es jurídico, y lograr complementar los equipos técnicos y jurídicos de los organismos garantes.

Aquí está el estatus, por ejemplo, veíamos ahí a nuestra compañera y amiga Rebeca que está en la sesión, como Baja California Sur, la fecha en que se capacitaron, en qué estatus está, Campeche, Estado de México, Guerrero, por ahí veíamos a Mariana, Jalisco, Nayarit, Querétaro, ahí está nuestro compañero y amigo Erik, San Luis, Sinaloa, Sonora, ahorita platicábamos con el Presidente, Tamaulipas y Tlaxcala.

Los cursos del SIPOT, el INAI conjuntamente con esta Comisión de Tecnologías, como ustedes recordarán, evitó una serie de videos sobre la operación y funcionalidad del SIPOT. Estos procesos eran de carga, actualización, borrado de registros.

La duración era de dos horas con 50 minutos, distribuido en ocho módulos didácticos, todos recordarán que se pusieron en el aire, se pusieron bajo una jornada de trabajo.

Después, cuando concluyó volvimos a subir el tema, prácticamente todas las entidades federativas entraron junto con nosotros con este apoyo que nos dio Oscar.

En Zacatecas hicimos un programa, pero estar verificando quién cumplía el 100 por ciento con esta capacitación del SIPOT, y le entregábamos una constancia firmada por el Presidente del órgano garante en turno, y en este caso el Comisionado Guerra también nos ayudó a verificar, y sobre todo que se cumpliera prácticamente con la lectura de estos ocho videos.

El sistema que desarrollamos en la Comisión aquí en el INSAIP fue compartido para que llenaran estos cuestionarios y tener la seguridad de que se había tomado este curso tan importante del SIPOT.

¿Cuántas personas acreditaron este curso?

Aquí está el desglose por entidades, de las entidades federativas que utilizaron el sistema con sus sujetos obligados, este sistema del cual yo les estaba hablando, por cierto, aquí está, como siempre a mi lado Fernando, el Director de Tecnologías y su equipo de trabajo, que la verdad me han apoyado mucho para estos resultados.

Aquí están los estados, aquí están los inscritos y los acreditados.

Las personas acreditadas fueron 11 mil 320, las personas que no presentaron examen para acreditar son seis mil 496. Pero ojo, tenemos el registro de estas personas que pudieran concluir, es como tu carrera, tu posgrado que te faltó un módulo, te faltó una situación, pues la pueden presentar para acreditar y concluir.

La colaboración institucional, foros y conferencias.

Se socializó la Plataforma Nacional de Transparencia en 54 diferentes paneles, foros, capacitaciones y conferencias, desde invitaciones en temas de fiscalización y supervisión del gasto público, en Quintana Roo, Yucatán.

También nos invitaron muchas veces para platicar exclusivamente de la plataforma, algunas veces de temas de acceso a la información, rendición de cuentas y de gobierno abierto, como el Plan DAE, pero en todas, en todas vinculadas a la Plataforma Nacional de Transparencia.

Aquí hay un *collage* de estas 54 invitaciones que recibimos en este año donde nos tocó difundir a la PNT y todos sus módulos en lo local y en lo nacional.

Después tenemos aquí la implementación del SISAE 2.0, aquí está el maestro Oscar Guerra Ford, esto está en proceso todavía, el objetivo del proyecto es implementar el sistema único de solicitudes.

Recuerden que de lo que se trata es eliminar los sistemas INFOMEX estatal y federal, el cual ya lleva un avance muy avanzado prácticamente por parte del maestro Oscar Guerra Ford. Hemos compartido trabajar en la Coordinación con esto, y es uno de los proyectos que está en proceso y que esperamos darle continuidad.

Cuáles son los nuevos proyectos que tenemos esperando avanzar en estas tres, cuatro semanas que quedan, o lo que venga, estamos trabajando junto con Oscar Guerra Ford ya en esta comisión con nuevos buscadores temáticos, son tres, de programas sociales, de presupuesto asignado, de servidores públicos sancionados.

Estamos en los agregados nacionales por formato, es con la consulta específica de la plataforma con estas mejoras, la ciudadanía ya podrá descargar grandes cantidades de registros en un formato.

Y la descarga masiva en registros en datos abiertos para el aprovechamiento de información contenida en el SICOP. En una primera etapa se están considerando formatos que son los de mayor interés.

Por ejemplo, todos sabemos en nuestras entidades qué es lo de mayor interés para todos, pues en los sueldos, los contratos de adquisiciones, del directorio, los viáticos, los gastos, la currícula de los servidores públicos, entre otros.

Sólo me restaría agradecer infinitamente a Ramón Alejandro Martínez Álvarez, que en su momento lo invitamos como Secretario Técnico, que es un joven talentoso, un comisionado de Nayarit que me ayudó mucho en este proceso.

Agradecer a todos los integrantes, porque todos nosotros hicimos realidad estos avances, todos estuvimos capacitando, todos estuvimos haciendo pruebas piloto para los buscadores.

Agradecer al equipo técnico del INAI, a JJ, a todos, desde luego a mi equipo, a Fernando, a Jimmy, Álvaro, Toño, Luis, todo el equipo de tecnologías. Y, sin duda, al maestro Oscar Guerra Ford, que de verdad es un Comisionado aliado, y no está de por medio el afecto, dicen que los afectos se dejan allá afuera, en el trabajo es el profesionalismo, pero sí es un aliado de las entidades federativas.

Muchas gracias, Oscar, por cierto, mañana es tu cumpleaños. De una vez te felicito.

Por mi parte es cuanto, Secretario.

Muchas gracias a todas y a todos.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Agradecemos a la Coordinadora por su participación.

Y me permito abrir un espacio de diálogo con el objeto de que nuestros colegas tengan oportunidad de intercambiar opiniones, o simplemente hacer alguna consulta adicional.

Se les recuerda también que de acuerdo a lo establecido en el artículo 69 de los lineamientos de las instancias del Sistema Nacional de Transparencia, se tienen tres minutos máximo para sus intervenciones.

Comisionado Orlando.

Comisionado José Orlando Espinosa Rodríguez: Gracias. Saludos.

Nada más quiero hacer una pregunta, compañera Julieta.

En la presentación que pusiste que habían ciertos números de gente inscritos, y luego había aprobados. En la gráfica que pusiste vi que Quintana Roo se inscribieron mil personas y no había aprobado nadie.

¿Esto qué quiere decir?

¿No han presentado el examen o lo tienen que presentar? ¿Presentaron y no aprobaron?

No entendí esa parte, perdón.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Quiere decir que no llenaron su cuestionario, y quizá en el llenado del cuestionario les faltó tomar un módulo de los ocho, por lo tanto, todavía no han acreditado.

Pero por eso yo les decía que, de hecho ahorita ya se está yendo a los correos de todos esta presentación porque es más interna que externa, hay que cuidarnos y hay que protegernos entre nosotros siempre.

Entonces, esto es interno.

Ahorita te la mandamos, Orlando, y también te decimos qué hay que hacer para que si quieres, esta semana pudiéramos reactivar tu tema y sacar esas acreditaciones.

Comisionado José Orlando Espinosa Rodríguez: Para encargarle al área correspondiente que se dedique a ver eso ahorita.

Gracias, Julieta.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Ahorita mismo lo vemos.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Adelante, Comisionado Oscar Guerra.

Comisionado Oscar Mauricio Guerra Ford: Buenos días a todos ustedes, con el cambio de horario.

Lo que decía Orlando primero, yo creo Orlando ahí es un asunto de checar, porque muchos toman el curso y luego no saben que hay que llenar un cuestionario, entonces yo creo que eso se puede solucionar fácilmente, lo bueno es que ya lo tomaron mil, eso es lo que a mí me da mejor dato.

Pero ya yendo específicamente, no voy a repetir, obviamente, las cifras que ya dio Julieta, de verdad a la cual yo felicito. Como ella lo dijo, sabemos que hay una amistad y un aprecio, pero finalmente lo que nos comprueba es que el Sistema Nacional, la forma en que fue creado puede funcionar y debe funcionar ahora que los tiempos de todas las instituciones, no solamente están en la fila de demostrar su utilidad.

Y creo que el Sistema Nacional de Transparencia lo ha hecho y lo seguirá haciendo en los años por venir.

Yo también diría que esto es un ejemplo de lo que yo denomino federalismo cooperativo, porque muchas veces, y yo estoy de acuerdo, me ha tocado trabajar en la SEP, en Hacienda, en muchos lugares, donde las entidades federativas piensan que el Centro es así como dominante, una cosa así.

Cuando yo digo el centro, ¿el centro qué es? La Ciudad de México es un estado ahora, antes era un Distrito Federal, pero creo que esa fue la idea del Sistema Nacional, hacer cooperación y avanzar. De verdad, yo estoy muy satisfecho con los números que Julieta ha dado, porque finalmente hemos trabajado, y no Julieta y yo, sino todos los estados.

Yo a lo mejor a veces, y ahí Julieta me ha ayudado, soy como muy presionante, así pensando que ya todo debe estar en el SICM, sino hay que dar los tiempos, las formas, las pausas para adaptarnos a la red de cada entidad, presupuestal, política, social, etcétera.

Pero creo que se ha avanzado de forma importante. Ahí están los resultados.

Yo nada más para terminar, dado que tenemos tres minutos, destacaría el asunto del SICOM, que ya de verdad creo que hay muchas entidades, y creo que la pandemia vino, se suspendieron plazos en algunos lados, eso también nos demuestra cómo las soluciones de cada entidad son distintas, no puede haber una solución general, pero eso también vino a aplazar un poco la implementación del SICOM, hemos recibido casos, sobre todo recibiendo recursos, etcétera.

Hacerles una invitación amable a que se sumen. Yo lo que les digo, no hablen con el INAI, hablen con los estados que ya lo tienen y que les digan si les ha servido o no les ha servido en ese sentido. Es como cuando alguien está vendiendo un producto, que yo no me siento que esté vendiendo un producto, pues mejor no hablen con el vendedor, hablen con quien ya lo compró y ya lo instaló para ver si tiene realmente una ventaja y sí les va a ayudar, que esa es la idea desde la propia ley.

La otra cuestión es lo de la capacitación en el SIPOT, creo que ha sido un éxito. Hoy ya no tenemos tantos reclamos de que la gente no pueda subir información, tenemos algunos reclamos que los criterios no son claros, que los cuadros, que los formatos.

Ahí ese curco, como yo le pedí a Jorge Barrera que, es así como que ya no le des lo mismo, sino dales aquellas cosas que nos han preguntado y que son dudosas. Yo entiendo que haya dudas, yo le llamé alguna vez, lo que usted siempre quiso saber del SIPOT y nunca se atrevió a preguntar, aquí se lo estamos diciendo, en ese sentido.

Vemos que hay mucha gente que sigue cargando a la antigüita, ya hay nuevas formas de cargar mucho más rápidas, más sistemáticas, pero seguiremos insistiendo, (...) y esa estadística se la pasamos a todos.

Tenemos 70 mil personas que cargan información en el SIPOT, y a ellos tenemos que llegar. Está muy bien, hemos capacitado 11 mil, creo que es un muy buen número, pero tenemos que continuar para facilitarles el trabajo, porque algo que también ese debería ser nuestro objetivo, muchos sujetos nos preguntan ¿por qué? Oye, ya no quiero que me pregunten tanto.

Bueno, si tú tienes la información en el SIPOT o en tu página, etcétera, pero no van a preguntar porque está ahí, pero que sea de fácil localización.

Y por eso, y ya terminando, también la entrada de los buscadores que han sido un éxito, un éxito, mucha gente dice: ¿por qué no los pusieron desde antes? No los pusimos desde antes porque había que, primero mejorar la calidad de información, la información, y la otra, saber cómo se estructuraba la base de datos.

Parece fácil, pero no es tan fácil.

Creo que finalmente hemos avanzado, ya estamos desarrollando, como bien lo decía Julieta, otros tres. Les he pedido a todos los órganos garantes en las diversas reuniones que hemos tenido para presentarlo, que nos hagan sugerencias. O sea, no tiene que definir el INAI o yo, o Julieta cuáles son los aspectos que deberían, a lo mejor, estar en otro buscador.

Tenemos tres, podemos desarrollar los que quieran, tenemos los de programas sociales, tenemos ahora lo de presupuesto y tenemos lo de función de (...)

Y lo de función (...) es una petición del CPC, porque es una obligación del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción.

Entonces, creo que hemos avanzado, hay resultados muy importantes. Y el SISAI II, el 5 de noviembre en la reunión que estará convocando ya Paco y Federico, el Presidente del INAI y el Secretario, vamos a aprobar un calendario para la implementación del SISAI II, pero antes se los vamos a dar a conocer, antes de poderlo subir a producción para que lo conozcan.

De verdad, es súper amable, yo estoy apantallado de lo que es el SISAI II, o sea, hace solicitudes de información rapidísimo, y está más dirigido a los ciudadanos, pero sobre todo a los sujetos obligados.

Permite que un director de transparencia o el propio titular pueda saber cuántas solicitudes tiene, dónde están, cuántos días han transcurrido, tenga un semáforo. A los ciudadanos les mande mensajes SMS, WhatsApp de que ya está tu respuesta, es de verdad un sistema que ustedes ya lo verán, que hemos venido mejorando, porque como las tecnologías, siempre lo he dicho, a lo mejor sacamos el Iphone 12, pero ahorita ya queremos acercarnos al Iphone 6, ya sé que van en el 12, el Iphone, pero no tan rápido.

Yo voy a terminar, pero una idea que ya también estamos desarrollando es la posibilidad de que a la plataforma se le hable para pedirle información, y sin teclear nada, ella con inteligencia artificial pueda ir a buscar la información y las muestra en pantalla.

De verdad, termino felicitando a todos los miembros de esta Comisión del Sistema, porque creo que hemos avanzado, y creo que en todos los estados, igual que a nivel federal, tenemos que demostrar que este sistema y los órganos garantes son muy útiles, son útiles para la ciudadanía, en primer lugar.

Son útiles para los órganos garantes, les permite organizar la información. Y son útiles, si así lo quieren ver para el gobierno, porque finalmente si hay cuentas claras, hay amistades largas.

Julieta, muchas felicidades. De verdad, es un gusto trabajar contigo, tú lo sabes.

Y nombrar sólo a Fernando, porque a todos los demás los conozco, de verdad se han integrado al INAI, que parece que ya somos un solo equipo, los de tecnologías del INAI con Zacatecas, trabajan, ya se llevan muy bien, ya se hablan entre ellos, a veces, ya no me entero, y creo que Julieta tampoco. De verdad, esto es un federalismo cooperativo, y es de lo que se trata el Sistema.

De verdad, muchas gracias.

Felicidades, nuevamente, Julieta.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Gracias, Oscar.

Secretario.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Damos el uso de la voz a la Comisionada Brenda Ileana Macías, que también quería participar.

Comisionado Carlos, permítame un momento.

Comisionada Brenda, adelante.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Dice que no tiene acceso.

Comisionada Brenda Ileana Macías de la Cruz: Se nos fue la luz, por eso me conecté del Teléfono.

Yo más que nada, aprovechando que son ya las sesiones finales del año, es increíble lo rápido que se pasa el tiempo.

Simplemente nada más quería yo aprovechar para extenderles una felicitación por el excelente trabajo en equipo que han hecho de la mano, de la Coordinadora, amiga Julieta, Alejandro tu Secretario con el Comisionado Oscar Guerra hacen una mancuerna de verdad de trabajo muy eficiente, avanzada.

Aquí en Aguascalientes se vio con muy buenos ojos el tema del buscador, hicimos el evento propiamente para Aguascalientes, y en general los comentarios que se tienen son muy positivos. Como lo comentas, Comisionado Oscar, ya la verdad la carga de información va teniendo otra tónica, ya no es tanto como tema de qué subir o cuándo subirlo, sino buscando incluso la calidad de la información.

Entonces, yo más que nada quería aprovechar la intervención para felicitarles y para agradecerles su esfuerzo, y ojalá que quien venga a ocupar este espacio de la coordinación lo lleve al mismo ritmo, y de ser posible todo, siempre avante.

Y qué bueno por su trabajo, y enhorabuena.

Muchas gracias.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Gracias.

Comisionado Carlos.

Comisionado Carlos Germán Loeschmann Moreno: Gracias.

Yo voy a ser muy breve para no abusar del tiempo. Más que nada es felicitar a todos los integrantes de la Comisión, y muy en especial a la doctora Julieta, al maestro Oscar por el liderazgo demostrado, que es más que palpable, ahí están los números a la vista, los comentarios que se han demostrado respecto del buscador también son más que positivos.

Es también más que palpable que no obstante la pandemia que nos aqueja del trabajo que ha realizado la comisión no se ha detenido, entonces esto denota que el trabajo desplegado por los integrantes, y en particular me refiero al liderazgo, tanto de Julieta, como del maestro Oscar, pues es más que loable, y merece una doble felicitación.

Simplemente lo que desean externar, y desde luego anticiparlo, simplemente externarles esa felicitación sincera, porque los resultados están a la vista, como les dio lectura la Doctora, y sobre todo están a la vista también al comentario de todos.

Del buscador no se escuchan más que comentarios positivos desplegados por la Comisión.

Enhorabuena.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Gracias, Comisionado.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: ¿Algún orador más que desee participar?

Comisionado Aldrin. Adelante.

Comisionado Aldrin Martín Briceño Conrado: Gracias, Secretario. Gracias, Julieta.

Unirme a estas felicitaciones por parte de los compañeros integrantes de la Comisión de Tecnologías.

Y hacía esta reflexión.

Creo que en este año que ha sido muy difícil para todos nosotros por el tema de la pandemia, esta Comisión hizo honor a su nombre, y finalmente utilizó, además de la plataforma, las nuevas tecnologías para poder estar en toda la República Mexicana.

Yo creo que eso es verdaderamente plausible, porque finalmente vimos, a partir de esta Comisión y otras comisiones, que el Sistema Nacional de Transparencia como organismo vivo, colaborativo, federalista ciertamente nos dio la tarea de poder hacer y levantar la bandera, cuando todo mundo estaba pensando qué es lo que iba a hacer.

Yo creo, y esa es la percepción que tenemos desde Yucatán, de los órganos autónomos que nos hemos visto más movidos, de las Secretarías, incluso, y de sujetos obligados, que nos hemos visto más movidos a nivel nacional, y esta imagen yo creo que siempre es importante, han sido las comisiones del Sistema Nacional de Transparencia, y entre ellas haciendo gala de su nombre, la Comisión de Tecnologías.

Así que no nos quedamos en la casa, salimos, estuvimos trabajando, como bien decía Oscar Guerra, desde el principio hablando muy claramente en cuanto a que la suspensión de actividades o la suspensión de términos no significaba esta suspensión de actividades, y creo que hemos hecho muchas actividades a lo largo de este año.

Así que muchas felicidades por este trabajo, y que por darle lustre al nombre de la Comisión de Tecnologías.

Muchas gracias.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Gracias, Aldrin.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: ¿Comisionada Areli, desea participar también?

Comisionada Areli Yamilet Navarrete Naranjo: Gracias, Ramón.

Felicitarlos, doctora Norma. Felicítarte, doctor Ramón, por todo este trabajo, toda la coordinación que han llevado a lo largo del año.

Me uno a lo que señala Aldrin, creo que el Sistema Nacional de Transparencia demostró la fuerza que tiene todas las actividades que hemos desarrollado, todas las coordinaciones, han superado todos los números que habíamos tenido anteriormente.

Creo que esto refleja el importante trabajo que estamos haciendo, y sobre todo el gran trabajo en equipo que se hace.

Entonces, muchísimas felicidades. Para mí es un honor formar parte de esta Comisión. Y a seguirle trabajando, que quien venga, mujer, hombre siga con estos grandes trabajos, todos los compañeros seguiremos apoyando con una sola finalidad, sacar adelante los trabajos y poner muy en alto el Sistema Nacional de Transparencia.

Es cuanto.

Un fuerte saludo a todos. Me da gusto verlos.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Igual. Muchas gracias.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Maestro Oscar Guerra. Adelante, por favor.

Comisionado Oscar Mauricio Guerra Ford: Perdón sé que ya intervine, solamente se me quedó un punto que tiene que ver con la plataforma.

Nos han preguntado mucho sobre la firma electrónica, la firma electrónica es decir lo que Zacatecas fue el primer estado de la implementó, el INAI después, igual que el SICOM.

Yo creo que luego Zacatecas se ha vuelto, así como el ensayo de tecnología, y creo que también estamos a su disposición. Julieta puede ayudarnos muchísimo, ella ya lo hizo en Zacatecas junto con sus compañeros comisionados, en el INAI ya está, ya varios estados, Durango, Estado de México nos han llamado, estamos trabajando con ellos, porque aunque a veces no se sepa, la plataforma nacional tiene ese aplicativo también, el de la firma, aunque también se usa para otras cosas, evidentemente, pero es compatible.

Yo espero que Julieta continúe o no continúe, eso ya dependerá de ella y dependerá de muchas situaciones. Pero yo sí la quiero comprometer a que nos ayude a la firma electrónica en todas las entidades federativas para seguir, como ya lo dijeron varios, Aldrin, Areli, que el sigue trabajando y sigue vivo, y la firma electrónica sobre todo en datos personales va a ayudar a muchos ciudadanos que requieren información y que a veces por no poderse presentar físicamente a recogerla por varias circunstancias, lejanía geográfica, costos económicos, lo que sea, la firma electrónica los va a ayudar muchísimo.

Quería apuntalar ese proyecto también, es parte de la plataforma, no es totalmente la plataforma, pero la plataforma es compatible totalmente con ese proyecto, y el INAI está a sus órdenes, y también la experiencia de Zacatecas, de Julieta va a poder ayudar mucho.

Es lo que quería decir, y perdón por intervenir dos veces.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Nada más, antes de continuar, en este punto también estaba propuesto en mi programa de trabajo la firma electrónica, avanzamos con dos o tres estados en capacitación, pero estamos a la orden.

Y sí, desde hace dos años nosotros firmamos con firma electrónica, es una maravilla también, estamos a sus órdenes.

Secretario, adelante, vi por ahí que alguien más había levantado la mano.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: ¿Alguien más va a participar? ¿Comisionada Bibiana?

Adelante, por favor.

Comisionada Elsa Bibiana Peralta Hernández: Gracias.

Buenas tardes.

Yo me acabo de integrar, venimos de la otra sesión.

Primero si me ponen mi asistencia o mi media asistencia. Gracias.

Y la segunda, sobre todo, saludarlos y felicitar el trabajo de esta Comisión que es de verdad un trabajo muy productivo, ha sido de las más activas durante todo este periodo porque aparte tiene la mejor de todas las herramientas y la que se ha convertido en la amiga de todos nosotros en este momento, la tecnología.

Y qué mejor que en manos de alguien o personas que han sido expertas en este tema y que lo han sabido impulsar para sacar el mejor provecho en el ejercicio de este derecho.

Mis felicitaciones y reconocimiento siempre para el trabajo de tecnologías, y particularmente en este caso con el impulso y la cabeza de Julieta, que me consta por experiencia personal y por el trabajo en otras comisiones, que se trabaja y se trabaja mucho.

Es muy duro en cuanto a la cantidad de actividades que hay que hacer, pero siempre con la satisfacción de la producción y del resultado.

Felicidades, Julieta por este tema, y mucho éxito en lo que sigue, y desde luego hablar en esta, utilizando el tiempo rápidamente para decir que quien sustituya al tema de la Coordinación en esta Comisión, impulsarlo y darle continuidad porque de verdad que es muy importante.

Y también lo sé por experiencia. Los zapatos que se heredan en comisiones que ha encabezado Julieta son muy grandes, son zapatos grandes que difícilmente se llenan.

Entonces, hacer un llamado a quienes sigan al frente de la Comisión para que esos zapatos no sólo se llenen, sino también sigan caminando por la misma brecha constructiva que ella abrió para generar el impulso en estos temas.

También lo sé por experiencia, ella abre muchos caminos, apoya y eso también se agradece, y se agradece mucho. Y qué mejor que hacerlo, además, en un entorno de unidad, en un entorno de acuerdos y en un entorno de votaciones transparentes que tienen que ser el ejemplo en todo el país de cualquier proceso electoral.

Designemos a quien corresponda, o designen porque por lo que voy a decir más al ratito, si me permite Julieta otra vez el uso de la voz, la continuidad en estos temas,

a mí ya no me tocará ese punto, pero sí pedirles que lo hagamos de la manera más cordial, sin divisiones, que se olviden fantasmas del pasado en los que hubo temas de división, de falta de compañerismo, de votaciones realmente bastante viciadas que no son el ejemplo de transparencia.

Seamos nosotros ejemplo de transparencia de nuestro próximo proceso electoral. Y que quede el mejor para esta Comisión, porque esta Comisión y el trabajo del equipo que lo precede se lo merece y se lo merecen todos los integrantes.

Mi deseo de mucho éxito para el siguiente trabajo. Y muchas felicidades, otra vez, Julieta.

Mi reconocimiento por ese trabajo que haces con los equipos que sabes conformar.

Gracias a todos por esto.

Y te pediría, si me regalas al final, al final, nada más unos cinco minutos para unas palabras de despedida, y presentarles un video que forma parte de ese gran trabajo que se realiza de la mano de alguien como coordinadora, que en este caso es Julieta.

Gracias.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Gracias, Bibi. Claro que sí.

Alguien más por ahí ya se incorporó, Presidente. Pedro había pedido el uso de la voz, pero el Secretario Técnico lleva la lista por ahí.

Alex.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Adelante, Comisionado Pedro, por favor.

Comisionado Pedro Delfino Arzeta García: Muy buenos días a todos.

Nada más me quiero sumar a la felicitación por el trabajo realizado por la Comisionada Norma Julieta y también por el Comisionado Ramón Alejandro, al frente este año de esta importante Comisión.

Como lo comentaron, el trabajo de todos y la persona también del Comisionado Oscar Guerra al frente de los trabajos en la Plataforma Nacional. Muchas felicidades, son trabajos valiosos.

Y como dice la Comisionada Norma Julieta, quedan unas semanas en las cuales también cerrará con mucha energía los trabajos, y felicitarlos a todos. Y en especial a ustedes por el trabajo.

Muchas felicidades.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Gracias, Pedro. Valoro mucho tu mensaje.

De verdad, gracias.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Adelante Comisionado, maestro Oscar Guerra.

Comisionado Oscar Mauricio Guerra Ford: Perdón, ya dije que no iba a intervenir, pero Bibi mi amiga, Bibi, a la cual le mando un abrazo.

Lástima que vaya a terminar, pero así son estas cosas.

también estamos desarrollando en el INAI, ahí junto también con Julieta, la votación electrónica, porque esto que hablaba yo de las votaciones, este tipo de cosas.

Yo creo que en dos días tenemos ya el sistema, aquí está Areli que es parte del Colegio Electoral, se los vamos a presentar a ellos. Queremos que sea de lo más transparente, que lo puedan ver todos los 110 comisionados, cómo va a funcionar, porque hay muchas preguntas.

Y aprovecho, esto no tienen que ver con esta Comisión. Finalmente, se les va a mandar un correo a cada comisionado, al correo que ellos nos indiquen con una clave, con un *password*, pero ese *password* lo van a poder cambiar como una cualquier tarjeta, y a la hora de cambiar el *password* ustedes van a emitir su voto, se van a meter y cada comisionado les va a salir la Comisión o comisiones a las que pertenezca, van a emitir su voto, les va a devolver un correo electrónico a ustedes diciéndoles cómo quedó la votación, o sea, por quién votaron, y la votación nadie la va a conocer.

Hemos encriptado la base de datos para que el INAI no tenga accesibilidad tampoco a esa base de datos, y en su momento si el Colegio Electoral así lo decidiera por alguna situación, podrá tener acceso con una clave que se le generaría en ese momento delante de todos ellos.

Simplemente quería decir esto, porque también es parte de tecnologías, estoy yo coordinando ese proyecto, ya me presentaron los avances, creo que va muy bien, pero creo que sí es un asunto delicado que debe generar certidumbre a todos los comisionados, (...) los presidentes, a los 110 comisionados.

Y entonces, después sean presentados en el Colegio Electoral, será de conocimiento de todos ustedes. Si ustedes tienen a alguien que sepa de base de datos, de sistemas, lo podrá observar de que la base de datos va a estar encriptada para que no sea de conocimiento de nadie, solamente será del conocimiento de

aquel que votó y le mandará un correo para decir por quién votó, por si en dado momento habría que hacer alguna aclaración ante el Colegio Electoral, él tenga su prueba suficiente de cómo emitió su voto.

Perdón, el tema sé que no es el tema, pero ya que Bibi lo tocó sobre elecciones transparentes, estamos tratando. Habrá la posibilidad, así lo ha decidido también Cynthia, que quien quiera ir físicamente a Jalisco, pueda ir, podrá emitir su voto también físicamente, y se sumarán unos con los otros, nada más.

Gracias.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: También nuestro compañero Pedro está en el Colegio Electoral.

Secretario.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Gracias.

¿Algún Comisionado más que quisiera participar?

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Comisionado Julio y el Comisionado Francisco está levantando la mano. No sé quién más.

Comisionado Oscar Mauricio Guerra Ford: Mientras se animan, Pedro, una disculpa, también estás en Colegio Electoral.

Qué bueno, para que ustedes puedan revisar todo este asunto, se me fue. Y de verdad, cualquier observación, háganosla saber, queremos que sea totalmente transparente por ustedes, por nosotros y por el sistema.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Comisionado Francisco Tapia.

Comisionado Francisco Tapia: Buen día a todos.

Incorporándome a la sesión, pero no podía dejar pasar en agradecer a nuestra coordinadora Norma Julieta por todo lo que ha apoyado este año al estado de Guerrero.

La verdad es que nos ha mantenido muy movidos en el ámbito de tecnologías aquí en la entidad, pero esa movilidad se agradece porque siempre nos lo hacen con un diagnóstico previo que obviamente nos ayuda a ir trabajando y complementando los trabajos que a veces a los órganos de bajo presupuesto, como ha sido en el estado de Guerrero, se nos complica ir realizando de manera puntual.

No sé si mi compañera Mariana ya había comentado alguna situación, vengo incorporándome. Pero yo no quería dejar pasar de felicitarla porque aun y cuando

le tocó un año difícil por el aspecto de la pandemia, el trabajo en la Comisión de Tecnologías no paró, y fui el reflejo en ello en la entidad trabajando varias cuestiones que teníamos pendientes, algunas que estaban pendientes por avanzar, y otras más que han sido punto de partida, como el tema del SIGEM y el SICOM, para efectos de poder implementarlo en el estado de Guerrero.

Sabemos que todavía hay cuestiones de complejidad para nuestra entidad de brecha larga que todavía hay conforme a otras entidades. Y esperamos, Julieta, que nos sigas apoyando en el marco de tus posibilidades, y felicitarte, nada más que felicitarte.

Gracias por la participación.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Muchas gracias.

Te debo ahí las brujitas de sombrerete.

Pero a donde vaya, y si sigo aquí donde estemos vamos a seguir apoyando. Muchas gracias.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Comisionado Julio.

Comisionado Julio Alfonso Santaella Castell: Muchísimas felicidades a la doctora Norma Julieta del Río Venegas, querida amiga, por tu gran trabajo al frente de esta Comisión tan importante para el Sistema Nacional de Transparencia.

Tus aportaciones, sin duda, han dejado huella y marca en cada una de las instituciones que representamos aquí.

Yo me siento muy afortunado por conocerte y saber de tu trabajo, por las alianzas estratégicas que hemos formado para el fortalecimiento horizontal y vertical del sistema.

Desearte el mayor de los éxitos en lo que venga, y naturalmente un agradecimiento por el impulso que siempre le has dado al sistema para consolidar estos proyectos.

También, agradecerte mucho haber diferido una hora esta sesión, por la que tuve hace un momento en la Región Centro, eso es parte de la dinámica de solidaridad y empatía que tenemos en el sistema.

Agradecerte mucho, querida doctora y Comisionada, todos tus aportes al Sistema, y desearte mucho éxito en el presente y en el futuro.

Ha sido para mí un honor conocerles a todas y a todos ustedes en este gran equipo de trabajo que estamos consolidando en el Sistema Nacional de Transparencia, y que la ruta siga así lineal ascendente por el bien de todas y todos nosotros, y de la gente, la gente de la República, y de nuestras entidades federativas y regiones.

Un abrazo fuerte, querida Comisionada, doctora, amiga. Un abrazo fuerte.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Gracias.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Adelante, Comisionado Eric Hernández, por favor.

Comisionado Eric Horacio Hernández López: Muchas gracias. Muy rápido.

Igualmente, un reconocimiento, verdaderamente reconocimiento a Julieta, a Alejandro como su Secretario. A Oscar y a todo el equipo de tecnologías, de verdad es un trabajo muy interesante, muy arduo.

Y a pesar de esta situación de salud que estamos viviendo, no dejaron de apoyar y generar agenda y cursos. De verdad, una sincera felicitación, un sincero reconocimiento.

Y también por lo que escuchaba, que Bibiana también termina un ciclo, pues también desearle el mayor de los éxitos en lo que venga. No me extiendo más, pero muchas, muchas felicidades a todos, y mucho éxito en los nuevos proyectos que se encomiendan.

Muchas gracias por el espacio.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Igual, Eric. Mucho éxito en lo que venga.

No sé si alguien más, Secretario.

O concluimos con Bibi.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: ¿Alguna participación más de algún Comisionado integrante de la Comisión?

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Cerramos con Bibi las participaciones.

Comisionada Dora Ivonne Rosales Sotelo: Gracias. Muy buenas tardes a todas y a todos ustedes.

Al igual que mis compañeros de la Región Centro, bueno pues retardo porque acabamos de concluir con nuestra sesión.

Y sumándome a las felicitaciones para la doctora Norma Julieta del Río, por supuesto, al licenciado Ramón Alejandro.

Decir que para el Sistema Nacional de Transparencia ver que la fórmula y el trabajo que se realizó junto con el INAI a través del Comisionado Oscar Guerra Ford para los trabajos de la Plataforma Nacional, pues fue la fórmula que ha desarrollado precisamente el que todos los estados tengamos un gran avance en la materia.

Y, por supuesto, Julieta, Comisionado Oscar, agradecer que a través de ustedes, su equipo técnico han estado apoyándonos muy de cerca a Morelos por todo el trabajo que se ha realizado en SIGEM y SICOM, que próximamente también ya estaremos haciendo nuestras capacitaciones.

Y todo lo que nos has compartido, Julieta, para Morelos realmente ha sido de gran avance para poder nosotros decir que en esta materia vamos también de igual manera a la vanguardia, puesto que estamos limitados.

Ya lo decíamos hace un momento en la sesión de la Región Centro, el tema de presupuesto es fundamental y, sin embargo, no hemos paralizado los trabajos gracias a lo que ustedes están desarrollando, por supuesto que a tu Pleno, que en su momento estuvieron aquí en Morelos compartiéndonos el sistema de medidas de apremio.

Y bueno, todo este avance realmente liderado por ustedes, y que son empáticos a la falta de poder nosotros avanzar por presupuesto y demás, el poder decir que el Sistema Nacional está activo y que realmente, insisto, agradecerles, valorar su trabajo que han venido desarrollando día con día y que, ya lo comentaban hace un momento los comisionados, esta actividad que se ha realizado de manera muy constante ha permitido avanzar.

Morelos agradece, insisto, valoramos todo el acercamiento que han tenido para con nosotros. Y muchas felicidades por este gran reto y este gran trabajo que dejan, ya lo decía la comisionada Bibi, dejan un gran reto para quienes presidan posteriormente esta Comisión.

Enhorabuena.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Gracias, Dora.

Gracias por las palabras. Y sí, a seguirle.

Gracias.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: ¿algún orador más que desee participar?

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Por ahí Bibi había pedido algo antes de finalizar, y emitir un mensaje su servidora.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Comisionada Elsa Bibiana, por favor.

Comisionada Elsa Bibiana Peralta Hernández: Muchas gracias, Secretario y Coordinadora, por permitirme el uso de la voz brevemente en este mensaje.

Solamente para despedirme. Sería mi última participación en esta Comisión, porque la Comisión sigue, pero en mi caso el nombramiento termina.

Agradecerles que me hayan permitido ser parte de la misma, a veces aportar, a veces no tanto, pero el resultado ahí está en la mesa. Es un trabajo conjunto del que me sentí muy honrada de participar por esta idea de inclusión y de equipo que se ha manejado a través de esta Coordinación.

Muchas gracias.

Les preparé un pequeño video de nuestras participaciones, entre otras esta Comisión para despedirme y desearles el mejor de los éxitos.

Si me permiten compartir pantalla, ahí estaría.

Esas son las comisiones que su servidora integró, entre otras, la de tecnologías.

(Proyección de video)

Como dice aquí el texto, lo dije hace rato y lo reitero ahorita, las imágenes dicen más que mil palabras.

Les dejo mi agradecimiento, mi cariño. Gracias a todos por permitirme ser parte de este Sistema Nacional, por permitirme a veces en ocasiones ser un tanto apasionada por estos temas que siempre, de verdad, eso fue lo que sentí, pasión.

Pedirles una disculpa a algunos si en algún momento esa pasión se desbordó, y en aras (...) tal vez hice alguna (...) que nunca tuvo la intención de molestarles, eso sí ténganlo por seguro, jamás hubo ninguna intención.

Por el contrario, lo único que quise hacer siempre fue trabajar por algo que cuando tomé este cargo, protesté hacerlo, y eso fue lo que traté de dejar.

Aquí se queda el trabajo, ahí se queda el esfuerzo. Gracias, de verdad, por toda esta oportunidad de expresarlo y de ponerlo en papel y en prácticas, en equipos, y en muchas de las grandes actividades que se llevan a cabo en este sistema.

Queda la continuidad para todos los nuevos compañeros, para los que continúan en sus cargos, para que aprendan de lo que hicimos de nuestros errores para que no los vuelvan a cometer. Y, sobre todo, que las cosas buenas, las cosas buenas

que hemos hecho denles continuidad si es que algo hay que sacar bueno también de ellas.

Muchas gracias por todo, de verdad que puedo estar toda la mañana agradeciéndoles y nunca acabaría, de verdad, por expresar lo que tengo que darles gracias a todos y cada uno.

Ahí se queda, insisto, el trabajo, sobre todo ese trabajo en equipo, ese trabajo en unión. Hacerles lo que ya hice en otros espacios, hacerles un llamado para que haya esa unidad, ese trabajo colaborativo, que no haya divisiones en el Sistema, que el Sistema se vuelva cada vez un sistema más fuerte para que frente a todos los (...) que los derechos que tutelamos sufren, se encuentren con una muralla, con un bloque, con una trinchera bien armada para la lucha en la defensa de estos derechos que protestamos tutelar.

Muchas gracias por todo.

Gracias, Julieta, por este pequeño espacio para despedirme de todos y cada uno de ustedes. Mucho éxito en los trabajos que van a continuar, en las elecciones futuras.

En parte me alegra no formar parte porque es muy desgastante, pero sé que lo van a hacer esta vez de la mejor manera con algo que nos tiene que distinguir de todos los procesos electorales, porque dicen que el buen juez por su casa empieza.

Transparencia y rendición de cuentas.

Háganlo de la mejor forma. Y muchas gracias.

Oscar, yo creo que también te voy a extrañar, pero porque han sido muchos años de coincidir en el tema de acceso a la información; muchos, muchos en los que siempre reconoceré que gracias a ti yo hice mis esfuerzos por permanecer en este tema de la transparencia.

Fuiste tú quien me enseñó cómo funcionaba y quien traté de seguir los mejores ejemplos en este tema.

Mi reconocimiento siempre para ti, Oscar.

Éxito para todos y cada uno, compañeros. Muchas gracias por todo.

Gracias, Julieta, un abrazo en particular a ti también.

Gracias.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Gracias, Bibi. Un aplauso para ti, y suerte en lo que venga.

Somos todos de paso.

Comisionado: ¿Cuándo es tu último día, Bibi?

Comisionada Elsa Bibiana Peralta Hernández: Es el 11 de noviembre, pero ya hay que empezar, ya cerré la casa, ya me estoy despidiendo.

Dicen que el que mucho se despide, pocas ganas tiene de irse, y es verdad. Pero tengo que agradecerles a todos y cada uno, y son muchos.

Así es que muchas gracias, nuevamente. Hasta luego.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Hasta luego, Bibi. El mayor de los éxitos.

Secretario, para concluir.

Comisionado Secretario Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Coordinadora. El tema está suficientemente discutido.

Comisionada Presidenta Norma Julieta del Río Venegas: Para finalizar, comentarles nada más, Orlando, estamos revisando el tema ya con los datos que me mandaste.

Comentarles, como bien decían, mañana inician los registros del proceso electoral. Su servidora intentará una vez más seguir en esta Comisión. Todos ustedes saben, no es secreto para nadie que también estoy por cubrir un espacio para el INAI.

Nada más decirles que su servidora buscará darle continuidad a estos trabajos, veamos qué pasa en el INAI, y donde estemos. Yo creo que se vale jugar en todas.

Yo los invito a eso, impulsarnos entre nosotros mismos. Agradecerles su confianza, y seguimos.

Siendo las 12:18 horas damos por concluida esta Sesión Extraordinaria de la Comisión.

Seguimos dando capacitaciones, el viernes en Veracruz y demás.

Y muchas gracias a todos mis compañeras y compañeros. Y si me permiten una foto oficial para que todos estemos, para sacar todas las pantallas, hay que sonreír.

Les mandamos las pantallas, ya tienen todos en su correo la presentación, y a seguirle.

Muchas gracias por la confianza.

--- o 0 o ---